

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO MENSUAL DE LA SUSCRIPCION.

Madrid, 8 rs. Provia. 10 Estranj. y Ult. 24

LAS SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS SE ADMITEN en la administracion calle del Rubio núm. 23

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

MODO DE HACER LA SUSCRIPCION.

Entregando su importe en Madrid ó enviándole en metálico, libranza ó sellos de correo á la administracion, calle del Rubio, núm. 23 que no servirá la que no está pagada.

AÑO XVI.—NUM. 1.967 DE LA MANANA. MADRID. VIERNES 23 DE OCTUBRE DE 1863. OFICINAS, CALLE DEL RUBIO, NUM. 23.

## PRIMERA EDICION

La Gaceta de ayer publicó el real decreto admitiendo la dimision que fundada en el mal estado de su salud, ha hecho D. Joaquin Maldonado y Macanaz del cargo de oficial de la clase de cuartos del ministerio de la Gobernacion, declarándole cesante con el haber que por clasificacion le corresponda.

Las noticias recibidas por el correo ordinario que salió de la Habana el 1.º del actual, han traído al gobierno de S. M. los partes detallados de los principales sucesos ocurridos hasta el 23 de setiembre en Santo Domingo, de cuya fecha son las últimas comunicaciones dirigidas por el capitán general de dicha isla, desde la capital del mismo nombre. Segun la version oficial, concentradas en Santiago las fuerzas reunidas por el brigadier Buceta, comandante general del Cibao, el enemigo, aumentado, segun se dice, hasta el número de 6 á 7,000 hombres, habia caído sobre aquella ciudad el 31 de agosto. Reconoció su superioridad numérica, y que la corta guarnicion, cuyo efectivo para el combate no pasaba de 817 hombres, no podia atender á la defensa de la poblacion, se acogió al fuerte de San Luis, especie de campo atrincherado, donde resolvieron oponer la mas decidida resistencia.

Anticipadamente los víveres fueron depositados en las casas inmediatas, defendidas por los fuegos del fuerte, á falta de un edificio en que poder almacenarlos en su interior, y la provision del agua se aseguró por medio de un fortin de madera. El enemigo circunvaló la posicion con grandes y bien situados destacamentos, cuya defensa aumentó con trincheras y árboles espinosos, dirigiendo sobre los sitiados un constante y nutrido fuego, que el 3 se reforzó con dos piezas de artillería.

La mañana del 6 se observó en los puntos rebeldes un movimiento que hizo prever un inmediato asalto. Nuestras fuerzas se hallaban divididas en dos secciones, y de estas la una, alternando de seis en seis horas, cubría el servicio y la relevada subdividida en tres fracciones formaba la reserva, situada convenientemente para obrar segun lo reclamaban las circunstancias. Las municiones escaseaban, y para conservarlas se hizo comprender á la tropa la conveniencia de no disparar hasta que el enemigo llegase á subir los muros, lo que cumplieron fielmente.

De ocho á nueve de la mañana se indicó el asalto con un fuego y gritaría tan continuados, que era difícil se entendieran las órdenes que se daban; mas, rechazado el enemigo de todos los puntos en que se presentó, creyó vengar su derrota incendiando la poblacion, siendo las primeras casas que sufrieron el siniestro las mas inmediatas al fuerte, de las que algunas no distaban sino pocos metros; y como la violencia del viento arrojaba las llamas y el humo sobre él, á los pocos minutos se comunicó el fuego al hospital, siendo indispensable en el momento trasladar los heridos y enfermos á otros edificios que carecian de techos. Era tanto el excesivo calor, que en una crecida extension de los muros de defensa se incendiaban hasta las ropas de los defensores.

Sin embargo, ni un solo individuo abandonó el puesto que le estaba confiado, acreditando todos un entusiasmo que es imposible describir, á tal punto, que algunas mujeres que habian pedido asilo en el fuerte y se hallaban dentro del recinto, se propusieron rivalizar en el momento del peligro con los mas animosos, llegando el caso de que entusiasmados estos con tanto heroísmo, colocaron á una los galones de cabo.

La intensidad del incendio duró mas de cuatro horas, disminuyendo el calor en proporcion que se consumía el combustible. Los enemigos amenazaban con gritos desaforados un nuevo asalto en la noche inmediata, y creyendo seguro su triunfo, habian situado grandes fuerzas en los caminos de la Vega y Moca con objeto de cortar la retirada. La guarnicion habia crecido en valor, y estaba decidida á darles una segunda leccion; pero su situacion empeoraba, porque tomando los rebeldes disposiciones para cortar tambien el agua, los ganados carecian de alimento y porque todos los depósitos de subsistencias y medicinas habian sido destruidos. Despues de estas desgracias, no hubiera sido posible prolongar la defensa por muchos dias si afortunadamente á las tres de la tarde no apareciese en direccion al fuerte la columna del coronel D. Mariano Cappa, jefe de Estado Mayor de la capitania general. Esta columna, compuesta de 1,300 hombres, fué la que el 3 salió de Puerto-Plata, logrando abrirse paso hasta Santiago por un camino en extremo difícil y lleno de desfiladeros. Al llegar tan oportunamente el mismo día 6 á la vista de la ciudad, la encontró ardiendo y cercada de enemigos que aguardaban á nuestras tropas posesionados de las avenidas y de los tres fuertes de su entrada, denominados Dios, Patria y Libertad, armados tambien de alguna artillería.

Los nuestros no se hicieron esperar guiados por el deseo de socorrer á los del fuerte, cuya defensa les confirmaba el vivo fuego que venian oyendo durante el término de su acelerada marcha. Dispuestos en columnas de ataque, se lanzó la pri-

mera sobre el centro protegida por artillería de montaña y lo rompió, ocupando el fuerte Patria el batallon cazadores de Isabel II, mientras que algunas compañías de la Corona y dos de preferencia del batallon de Madrid se apoderaban del fuerte Dios, despues de una vigorosa resistencia. El movimiento se dirigió inmediatamente sobre la izquierda del objeto de ponerse en contacto con la guarnicion de Santiago; pero el batallon de Isabel II habia tomado tambien al enemigo el fuerte Libertad, y en aquel punto se encontraron ya el coronel Cappa y brigadier Buceta, comandante general del Cibao. Este distinguido hecho de armas, que no pudo tener lugar sin la pérdida de 47 muertos, 80 heridos y nueve asfixiados, produjo al fin la reunion de nuestras fuerzas.

Los sublevados se retiraron á un cerro fortificado que dominaba el fuerte de San Luis, sin hostilizarle sensiblemente hasta el 11 y 12, que le dirigió algunos disparos de cañon. Las tropas ocupaban otros puntos de la ciudad destruida: pero faltos de víveres y municiones, era preciso tomar una determinacion que no agravase el conflicto que por esta causa podia sobrevenir en breve.

El 13 se emprendió la retirada de Santiago, hostilizándola el enemigo desde la salida de estas fuerzas que, sin embargo, llegaron el 15 á Puerto-Plata con escasa pérdida, á donde tambien acababa de regresar la columna del brigadier Primo de Rivera, falto de medios de transporte.

La insurreccion habia tomado en aquella fecha incremento estendiéndose por el Cibao, la provincia de Azúa y parte de la de Santo Domingo. El capitán general tuvo con este motivo la marcha del general Santa Ana, situado en Monte-Plata con un batallon y fuerzas del pais; y el 23 de setiembre, renunciando al movimiento combinado por Monte-Cristi que le proponia el general Gándara, daba órdenes de concentracion, por las que quedarían en Puerto-Plata las fuerzas necesarias á su defensa, lo mismo que en Samaná, y el grueso en Santo Domingo, desde donde se proponia emprender las operaciones conforme lo permitían los recursos que esperaba reunir.

Además de los cuatro batallones de infantería, uno de artillería, las compañías de la de montaña y los dos escuadrones de cazadores de la dotacion de aquel ejército, se habia reforzado nuevamente, por el de Puerto-Rico con dos batallones, y por el de Cuba con otros siete, sin contar el de la Corona que estaba en Santo Domingo, 10 piezas de artillería de montaña, una compañía de ingenieros, una de obreros, secciones del parque sanitario, acémilas, tiendas, sacos y gran número de municiones de boca y guerra.

Las noticias últimamente recibidas de Canarias, alcanzan al 13 del corriente.

No ocurría novedad en aquellas islas. En el vapor-correo *Almogavara*, que arribó á Santa Cruz en la noche del 10, habia llegado el señor obispo de la diócesis de Canarias.

Un periódico de la isla dice que principia ya á hacerse la recoleccion de la cochinilla, que ha de ser precisamente escasa en el presente año, en atencion á los fuertes calores que han reinado, y que han hecho considerable daño. Esto, unido á la baja que dicho artículo sufre en el mercado, y las extraordinarias rentas que pagan los arrendatarios á los propietarios, ha desanimado mucho á nuestros cultivadores y hará escasear la grana en lo sucesivo. En muchos puntos, por temor á los calores, se retardó la semillacion, y tal vez la proximidad del invierno venga á destruir las esperanzas de muchos colonos. Así lo escriben de los pueblos del interior.

El clamor halla digna de aplauso la conducta de la emperatriz de los franceses, que en vez de asistir anteayer á la corrida de toros, fué, como saben nuestros lectores, á Carabanchel á visitar la tumba de su hermana la duquesa de Alba.

El periódico francés *Le Temps* ha publicado un artículo sobre la ejecucion de los asesinos del recaudador español de la aduana de Saffi (Marruecos), tan lleno de inexactitudes, que puede considerarse como un libelo. Los dos criminales ejecutados fueron condenados por el tribunal de Saffi primero, y despues por los ulemas de Marruecos, siendo confirmada la sentencia por S. M. marroquí. Uno de ellos, ejecutado en Saffi, declaró ser autor del envenenamiento, cuando aun se hallaba bajo la proteccion del vicecónsul inglés en Saffi. El gobierno de S. M. en esta ocasion, como en todas, ha respetado la libre accion de los tribunales y del gobierno marroquí, y ha aprobado por completo la conducta del ministro de S. M. en Tánger, el cual al obtener la reparacion debida por tan horrible crimen, ha respetado la independencia de las relaciones entre España y Marruecos, á pesar de las gestiones de algunos agentes subalternos extranjeros que intentaron cohibir la libertad de las autoridades marroquíes.

El conocido escritor progresista D. Angel Fernandez de los Rios ha empezado á publicar en *La Iberia* una serie de artículos sobre el *Movimiento de la opinion en Cataluña*, y contestando á los comentarios que se han hecho sobre las cartas que di-

cho señor escribió desde Tarragona, Barcelona, Tudela y Calatayud.

El Sr. D. Juan Ortells de Prats ha ejecutado un precioso trabajo artistico en pedo, representando un mausoleo á la memoria de D. Pedro Calvo Asensio, y tiene espuesta esta obra en la calle de Alcalá, núm. 8. La delicadeza que se observa en la ejecucion de este trabajo es muy digna de ser apreciada por el público.

La *Regeneracion* llama la atencion de los tribunales sobre el hecho que le denuncia de Estremadura, de que uno de los diputados electos habia sido apedreado en su casa por sus adversarios derrotados.

El lunes tuvo lugar el banquete con que la obsequiado el Excmo. Sr. D. José Salamanca á las personas que acompañan á S. M. la emperatriz de Francia. Inútil parece decir, siendo el Sr. Salamanca el anfitrión, que el banquete estuvo brillante. La señora y el dueño de la casa ocupaban los sitios principales de la mesa, teniendo aquella á su derecha al embajador de Francia, y á la izquierda al presidente del Consejo de ministros. Daba la derecha el Sr. Salamanca á la duquesa de Bailen, teniendo al otro lado á la marquesa de Alcañices. Ocupaban los demas sitios de la mesa Mad. de Cause, Mad. Arcos, marquesa de la Habana, almirante Dupuy, marqués del Duero, marqués de Alcañices, conde de Altamira, general Lemery, general Ros de Olano, M. Dupuy, D. Domingo Arcos, baron de Barigne, D. Tomás Caro, D. Alonso Alvarez de Toledo, D. Jacobo Mendez Vigo, D. Alejandro Llorente, D. Joaquin Gándara, D. Ignacio Baner, marqués de Seepeaux, D. Fernando de Salamanca y otras personas notables hasta el número de treinta y cinco.

La Caja general de depósitos tenia una existencia en fin de la primera semana por los depósitos en metálico, cuentas corrientes y conceptos eventuales de reales 1,912,095,639, y su saldo á favor de la Caja en fin de igual época por las entregas hechas al Tesoro y pago de intereses ascendía á 1,893,397,288 rs., siendo la diferencia que constituye la existencia de la cuenta de Caja de 18.698,371 rs.

No es cierto, segun *El Contemporáneo*, que dentro de breves dias vayan á tener una reunion en casa del general Lersundi los senadores y los diputados de ideas moderadas.

De una carta de la Habana que publica un periódico tomamos estos párrafos: «Complica los sucesos una circunstancia descubierta con motivo de haberse refugiado en Haití dos compañías nuestras que se vieron comprometidas. La corbeta *Santa Lucia*, que pasó la frontera á recogerlas, encontró cinco buques de guerra de los Estados-Unidos con un almirante, y supo que un transporte que convoyaban habia varado en la playa y desembarcado su cargamento, consistente en armas y municiones.

Se sabe ya que los negros que pelean en Santo Domingo son del Norte, los cuales están organizados y bastante aguerridos. Las armas y municiones proceden del mismo punto. Todo lo cual fué llevado con mucha prevision y gran cautela á la isla de las Tortugas, donde poco á poco pasaron á Santo Domingo, internándose en los bosques hasta que llegó el instante de la pelea. El plan parece que no es otro que obligarnos á que abandonemos la isla, proclamar la republica nombrando presidente al coronel Palengó ó á Baez, darle el protectorado del Norte, enviándole á la vez todos los negros que tuvieran y pudieran quitar al Sur. Entonces ocuparían aquellas aguas las escuadras del Norte para interceptar el paso á los franceses en la guerra que esperan tener con ellos si hay alianza (como aseguran) entre el Sur y la Francia. Aquí está la gente muy alarmada, temiendo algunos un resultado funesto, pues las fuerzas de los insurrectos son muchas, contando además con la mayor parte del pais.»

El *Diario de Zaragoza* periódico afiliado bajo la bandera del progreso, pide á los partidos que se dejen de nebulosidades y declaren francamente cuál es su posicion y sus tendencias, y al esperar que su voz será oída, desea sobre todo que halle eco en el partido progresista, al cual viene consagrando todos sus esfuerzos. Lo cual quiere decir que el importante periódico zaragozano, en nuestro concepto, no encuentra bien despejada la actitud política de su partido.

Entre los doscientos profesores de instruccion primaria que existen escasamente en la provincia de Guipúzcoa han reunido 3,125 reales por suscripcion á favor de la viuda é hijos del infortunado maestro de Rozafa, muerto bajo los escorbos de su establecimiento. Ya le han enviado la indicada cantidad.

El lunes por la noche, dice el *Diario de Zaragoza* en un momento de enagenacion mental se arrojó al patio desde el cuarto piso de una casa de la calle de la Caraza un hombre cuyo nombre no publica por la clase á que pertenece y lo conocido que era en la poblacion: quedó en un estado gravísimo.

La diputacion mejicana que vino á Europa para ofrecer la corona de su patria al archiduque Maximiliano, ha sido recibida por el emperador de los franceses, pero sin aparato alguno oficial.

Segue hablándose en Paris de que entrará en el ministerio Mr. Walewski, reemplazando ahora al mariscal Vaillant á quien se designa para gobernador de los inválidos. Tambien se habla de monsieur Dupin para la presidencia del Senado, puesto que abandonará Mr. Troplong á quien las dolencias no permiten tomar parte en la política.

El *Nationalverein* en su sesion del 17 ha combatido con todas sus fuerzas el proyecto de reforma de la confederacion presentado por Austria y las contra-proposiciones de Prusia. Ninguno de estos proyectos satisface en su concepto el derecho de la nacion alemana ni sus tendencias á la unidad y la libertad.

Mr. Ernesto Renan será probablemente el candidato de oposicion en las nuevas elecciones que se verificarán en Paris á causa de haber obtenido Mr. Julio Favre por el distrito de Lion.

La *Discusion*, como la mayor parte de los periódicos, no dá entero crédito á las noticias telegráficas relativas á la capitulacion de Santo Domingo. La guarnicion nada escasa de la isla, la proximidad de Cuba en caso apurado, sus fuerzas navales, su larga resistencia, hacen á *La Discusion* considerar como sospechosa la nueva comunicada á la *Opinion Nacional*.

El *Diario Español*, explica, debidamente autorizado, lo que ha dicho *La España*, sobre que la dimision presentada por el oficial de la secretaria de la Gobernacion, Sr. Maldonado y Macanaz, reconocia por causa el decreto de 17 del corriente sobre descentralizacion. Dice *El Diario* que las ideas del Sr. Maldonado y Macanaz sobre esta cuestion, y en general sobre la política adoptada por el ministerio actual, están perfectamente conformes con las que espresan los artículos que sobre dicho real decreto de 17 del corriente empieza hoy á publicar aquel periódico.

La rivalidad entre Austria y Prusia á consecuencia del Congreso de soberanos de Francfort, continúa con mas fuerza que nunca. El gobierno austriaco busca por todos los medios posibles formar una confederacion restringida, en que desaparezca la influencia de Prusia, y al mismo tiempo ha logrado captarse la amistad de varios miembros del *Nationalverein* para irruinando tambien el predominio que Prusia ha ejercido en esta Asamblea. Mr. Bismark, comprendiendo el objeto de esta política, la combate con la mayor energia, y á él se atribuyen muchos de los artículos que sobre esta cuestion han publicado los periódicos ministeriales prusianos.

La *Iberia* publicó una rectificacion, dejando en el buen lugar que les corresponde á los facultativos de guardia de la cuarta casa de socorro á quienes dirigió una acusacion infundada, refiriendo que en dicha casa se habia negado el auxilio que para sangrar á cierto sugeto habia reclamado la mujer del mismo una y otra vez, contestándosele que no querian levantarse á tales horas. Nadie que conozca la organizacion de dichas casas ha podido dar crédito á tal asercion.

Desde el 26 al 31 inclusive del actual deben presentar en el gobierno militar los certificados de existencia para su autorizacion, los señores jefes y oficiales retirados, pensionistas de guerra y demás clases que perciban sueldos por dicho ramo.

En el cuartel que ocupa el regimiento de caballería de Borbon, se venden hoy á las doce seis caballos de desecho.

Segun aviso de las respectivas secretarías, en los cementerios de las sacramentales de San Ginés y San Luis, y de Santa Cruz, San Justo y San Millan, se permite el adorno de los nichos con motivo de la festividad de Todos los Santos, hasta el día 31, y en el de San Isidro hasta el 29.

El domingo á la una dará Mme. Bosco, ex-profesora de armas que se halla de paso en Madrid, un asalto con los profesores de mas nota, en casa de Mr. Goux, calle del Barquillo. Toman parte los señores Duesso, Goux, Cucala, Muñoz y el Zuavo.

El príncipe Federico de Dinamarca, hijo mayor del príncipe Christian y hermano de la princesa de Gales ha salido de Copenhague para Inglaterra donde va á perfeccionar sus estudios asistiendo á los cursos de la universidad de Oxford.

El busto en mármol del difunto ministro de Estado francés Mr. Billault va á ser colocado en la sala de conferencias del cuerpo legislativo francés.

La municipalidad de Nueva-York no ha convidado á los oficiales de las marinias inglesa y francesa al festin que ha dado en honor de los oficiales rusos. Las notabilidades sociales y del comercio en aquella poblacion preparan otro baquete al que han sido invitados los marinos de las tres naciones.

El 12 de octubre sufrieron un gran susto los habitantes de Santa Cruz Tenerife por haberse sentido un temblor de tierra de alguna consideracion. Aunque duró solo poco mas de dos segundos, el vecindario se creyó envuelto ya en un nuevo desastre como el de Manila. Dicen que por la noche se repitió; pero por fortuna parece que no ocurrió desgracia alguna.

Algunos de los numerosos amigos con que cuenta en los pueblos mas importantes de la provincia de Cádiz, el ilustrísimo Sr. D. Manuel de Bedmar, diputado electo en el segundo distrito de Sevilla, por una gran mayoría del total número de electores, tratan de obsequiarle con un banquete, que probablemente tendrá lugar un día de esta semana en el Puerto de Santa María, como punto céntrico para todos.

Con motivo de la visita de la emperatriz Eugenia á la terre de los Guzmanes en Tarifa, vuelve un periódico de Cádiz á suscitar la idea de que se eleve un monumento digno en honor del inmortal Guzman el Bueno.

De falsa á todas luces califica *Las Novedades* la noticia de la rendicion de Santo Domingo.

El 21 tuvo lugar en la iglesia parroquial de San Sebastian el solemne funeral por el eterno descanso del alma de la señora doña Ana Moraleda de Montemar, madre de D. Francisco de Paula Montemar director de *Las Novedades*. Sus numerosos y buenos amigos acudieron anteanoche al templo para rendir un tributo de religioso respeto á la memoria de aquella venerada madre de familia, cuyas virtudes fueron ejemplares, y el encanto de las personas que frecuentaban su trato. Dios haya acogido en su seno el alma de esta buena madre de familia.

En una carta de Puerto-Rico, fecha 26 de setiembre encontramos algunos detalles mas sobre la insurreccion dominicana, los cuales trasladamos á continuacion.

La goleta *Anita* de la matricula de Santo Domingo fué apresada por un crucero, conduciendo perrechos de guerra para los sublevados de Santo Domingo, y ha conducido á su bordo, en calidad de presos, á su tripulacion, incluso el capitán, y á mas al armador y otras personas complicadas en la conspiracion que debió estallar en la ciudad de Santo Domingo el día 20 del presente, y que fué oportunamente descubierta.

Dicha goleta llevó treinta y dos prisioneros á Puerto-Rico, de los complicados en la conspiracion, y entre ellos se cuenta el general Perez, el relator de la audiencia de Santo Domingo Sr. Montolio, el coronel Abreu y un hermano comandante; el coronel Delmonte y un hermano, el Sr. Leiva, comerciante de Santo Domingo y un hermano suyo que era capitán de la goleta española *Anita* de dicho punto, conductora de los prisioneros. Los nombres de los demás prisioneros, dice el correspondal, los ignoramos todavia pero parece que todos son de graduacion militar.

Se dice que en una de las salidas que hicieron las tropas que estaban en Santiago de los Caballeros les dieron á los insurrectos una terrible carga á la bayoneta en que quedaron sobre 800 muertos, pero todos negros.

Otra carta de Santo Domingo del 20 eserita per un oficial de los que han tomado parte en los combates, dice lo siguiente: La sublevacion empezó por la sorpresa hecha al brigadier Buceta, á quien mataron el caballo, despues de tres descargas á quema-ropa, teniendo que refugiarse en un bosque donde por espacio de seis dias se alimentó con guayava. Con noticia que tuvo de este suceso, el gobernador de Santiago, hizo marchar una columna compuesta de doscientos infantes del regimiento de Vitoria, treinta caballos del escuadron de Africa, y dos piezas de montaña. A las siete leguas de la plaza, los enemigos en número de dos mil hombres y setenta caballos, esperaban en una posicion conveniente, rompiendo el fuego, siendo víctimas de los primeros disparos, el comandante Garcia, que mandaba la vanguardia, el capitán Robles que le substituyó, recientemente llegado de la Peninsula, fel teniente que dirigia la seccion de Artillería y el sargento primero de la misma arma. Fué preciso retirarse teniendo que llevar la artillería á brazos en cuya operacion resultó gravemente herido el capitán Ganczer y otros oficiales mas; contándose entre los muertos tres artilleros y una baja considerable en el escuadron. A la orilla de un rio hicimos alto, en cuyo punto se nos incorporó el brigadier Buceta, estenuado por la fatiga y el cansancio, desnudo y ensangrentado.

Los rebeldes se dirigieron al pueblo de Guallubin, guarnecido por una compañía de San Quintín y doce caballos de Africa, donde se encontraba un hospital militar, con cuarenta y cinco enfermos. Dos dias se defendieron bizarramente, pero tuvieron que rendirse para ser degollados por los bárbaros opresores que los sitiaban.

Estáble reservado á la ciudad de Mora, sufrir el estremo rigor de los enemigos, que no contentos con el incendio pasaron á cuchillo á los ochenta soldados de San Quintín, quemando despues sus cadáveres, y perpetrando toda clase de crí-



menes con sus indefensas mujeres y niños; hasta el extremo de violar dos hijas del gobernador a su presencia; eran en su mayor parte negros norteamericanos, siendo el total de estos 3,000.

—La escasa guarnición de la Vega abandonó el fuerte. —De Puerto-Plata dicen el 26 de setiembre, que en aquella fecha se tenía seguridad de que los 200 heridos dejados en Santiago de los Caballeros, habían sido respetados, y que no les falta la asistencia de los médicos militares que quedaron con ellos para el efecto.

En Berlín a la fecha de las últimas correspondencias, circulaban también con mucha insistencia los rumores de cambios ministeriales, a causa de las dificultades con que tropieza el gobierno en todos los distritos para sacar triunfantes a sus candidatos. La oposición tendrá en la Cámara una inmensa mayoría, y el gabinete se encontrará en una situación más crítica que las anteriores. La proximidad de la lucha electoral mantiene en agitación continua a todas las clases de la sociedad, que esperan con impaciencia el resultado del escrutinio y resoluciones de Guillermo I, a quien se supone muy inclinado a acabar con un golpe de Estado.

Ha salido ya de Murcia completamente curado, Ceferino Berló, banderillero que quedó herido en las últimas corridas de toros. Todos los gastos ocasionados en la cura y estancia en la fonda han sido sufragados por la empresa que tuvo a su cargo dichas corridas. Igual comportamiento parece se observó con un picador que quedó lastimado.

Un periódico de Zaragoza dice que en la línea del ferrocarril de Madrid a aquella capital, se ha cometido un robo de bastante consideración, sustrayendo de los equipajes del señor conde de Fuentes gran número de alhajas.

Ha salido de Córdoba, con dirección a Madrid, el Sr. Cávera, gobernador de aquella provincia, dejando encargado del gobierno al secretario del mismo, D. Fermín Avellan.

Continúan con notable actividad los estudios del ferrocarril de Madrid a Segovia, que proyecta construir el Sr. Salamanca. La suscripción abierta en dicha provincia para proteger este pensamiento, asciende ya a la respetable cifra de 68.265,919 rs.

Divierte en estos momentos a toda Alemania una anécdota en que la víctima ha sido el presidente del Consejo de ministros prusiano Mr. de Bismark. —Viajaba este por la Pomerania en camino de hierro, y al llegar a Belgard obligado por una necesidad imperiosa, bajó del coche para satisfacerla, pero reconocido por los pasajeros, le encerraron en el gabinete donde había entrado y desde fuera le silbaron de una manera espantosa. Preciso fué que M. Bismark se pusiese a gritar como un energúmeno y hubieron de intervenir los gendarmes para librarle. Este incidente tuvo detenido el tren mas de una hora.

Se asegura en París que el gobierno francés ha ajustado un empréstito de 90 millones de francos con los hermanos Rothschild. Dice también que el estado financiero del vecino imperio no es muy satisfactorio según lo demostrará la Memoria que acerca de él presentará dentro de poco el ministro de Hacienda Mr. Fould.

Como decimos en otro lugar, la fiesta dada anteañoche en palacio en honor de la emperatriz de los franceses, fué magnífica. Todos los que han visitado el palacio de nuestros monarcas saben el lujo que en él reina, la exuberancia de los ricos y elegantes adornos, y la profusión de suntuosos muebles que en él representan los tiempos que han pasado y los actuales. Añádase a tanta grandeza la profusión de luces, a cuyos destellos se veían la mayor parte de nuestra grandeza, del cuerpo diplomático, de los hombres públicos y de todo lo mas importante que Madrid encierra, y se tendrá una idea aproximada del aspecto que presentaba el régio alcázar, morada anoche de dos ilustres soberanas. En los semblantes de ambas se notaban los mas vivos síntomas de la satisfacción que experimentaban.

Anuncia un periódico que el general Zabala ha salido para su posesión de Alcalá.

Varios coadjutores de anejos o filiales, situados estramuros de las poblaciones y dependientes de las parroquias matrices de las capitales de provincias, han solicitado del gobierno se haga extensiva a ellos la real orden de 26 de febrero de este año, por la que se dispone perciban los coadjutores de capital de provincia la asignación de 3,000 rs. anuales.

A las once de la noche del 10 del actual llegó al puerto de Santa Cruz de Tenerife el vapor-correo *Almogavar*, a cuyo bordo iban S. E. ilustrísima, el obispo de la diócesis de Canarias y administrador apostólico de la de Tenerife, y el señor baron de Belcastel, que va a establecerse a la Orotaba acompañado de su familia, durante algun tiempo, por ser el clima de aquel precioso valle el que mas favorece su delicada salud. El señor obispo se trasladó a la ciudad de la Laguna en la misma tarde del día siguiente y fué obsequiado a su llegada con una brillante serenata.

Ha llegado a Murcia, de paso para los baños de Archena, el Excmo. Sr. D. Antonio Benavides.

Ha salido ya de Pamplona el profesor de sanidad militar Sr. D. Nicaso Landa para asistir al congreso de facultativos

militares que se celebra el 26 del corriente en Ginebra, y cuya comisión le ha sido confiada por el gobierno.

El baile ofrecido anteañoche por S. M. la Reina a la emperatriz de los franceses, fué tan magnífico como lo han sido todos los obsequios hechos a su augusta huésped por la reina Isabel.

A las diez en punto salieron los reyes de sus habitaciones, acompañados de Su Alteza Real la infanta doña Cristina, y los infantes D. Francisco y D. Sebastian, y se dirigieron a las de la emperatriz, que les esperaba con la princesa Murat, para entrar, como lo hicieron todos, precedidos de la alta servidumbre de Palacio, y seguidos del cuerpo diplomático, a las once menos veinte minutos, en el gran salon del baile, que lo fué en esta ocasion el de Columnas.

S. M. la Reina, que por su estado interesante no podía bailar, fué a colocarse desde luego en el salon que la estaba preparado, situándose además en el estrado real: a la derecha de la Reina la emperatriz, despues S. M. el rey, luego la princesa Murat, y por último, el infante don Sebastian, y a la izquierda de la Reina la infanta doña Cristina y despues el infante D. Francisco.

S. M. la Reina vestía un sencillo traje de tul blanco, con adornos del mismo color, y una riquísima corona de brillantes, que daba gran magestad a su hermosa presencia de soberana.

La emperatriz vestía tambien de blanco, y lucía sobre su frente una diadema de brillantes, que sujetaba un velo de encaje, que caía graciosamente perdido sobre sus hombros.

La infanta doña Cristina llevaba un elegante vestido blanco con sobrefalda y adornos azules.

La princesa Murat un sencillo traje blanco salpicado de flores violeta, con un prendido de igual sencillez.

S. M. el rey y los infantes vestían de capitanes generales, llevando el primero el gran cordón de la Legión de Honor.

El embajador de Francia llevaba la banda de Carlos III.

El primer rigodon le bailó S. M. el rey con la emperatriz de los franceses, haciendo el vis á vis, la princesa Murat con el infante D. Sebastian, y bailando en los costados algunos individuos de la grandeza y del cuerpo diplomático, y el señor ministro de la Guerra.

Bailaron sucesivamente rigodones, walses y lanceros.

La emperatriz bailó una segunda vez con el infante D. Sebastian.

A las doce se abrió el buffet colocado como antiguamente en la galería alta de Palacio, y que mas que nunca estuvo bien servido y ordenado.

S. M. la Reina entró en el buffet con la emperatriz, con los individuos de la real familia, con el cuerpo diplomático, con los ministros de la Corona y con los altos dignatarios de Palacio. La régia comitiva permaneció poco tiempo delante de las mesas.

Acto continuo de abandonar el buffet SS. MM. y la emperatriz recorrieron todos los salones hasta llegar a la puerta del trono conversando amistosamente con los hombres políticos de todas opiniones que llenaban anteañoche los salones de Palacio.

La emperatriz aprovechó la ocasion de encontrar a un diputado electo por Granada para manifestarle el profundo sentimiento con que había dejado de visitar aquella ciudad.

A las dos y media la emperatriz y la familia real de España se retiraron a sus habitaciones.

Los periódicos *La Verdad* y *El Eco del País*, hablan anteañoche de crisis ministerial suponiendo que se trata de formar un nuevo gabinete a cuyo frente se colocará el señor marqués del Duero, en el que entrará el Sr. Ríos Rosas y en el que quedarán aunque en distintos puntos algunos de los actuales ministros.

Nosotros tenemos motivos para decir, advirtiéndolo que nuestros informes no son ministeriales, que no debe esperarse ningún cambio sino hecho en las Cortes, por las Cortes y dentro de las Cortes.

La emperatriz marchará hoy, como hemos dicho, a visitar a Toledo. Lo que no se sabe de un modo cierto es si volverá hoy a dormir en el Palacio real de Madrid, ó si desde Toledo mañana vendrá a Aranjuez, para continuar desde allí su viaje a Valencia, de donde fijamente partirá el domingo próximo.

Mañana el Sr. Salamanca ofrecerá un almuerzo en su posesión de Aranjuez a la emperatriz de los franceses.

El Sr. D. José María Escudero, nombrado recientemente primer teniente fiscal de la Audiencia de la Habana, ha sido agraciado a propuesta del ministerio de Gracia y Justicia con la cruz de comendador ordinario de Isabel la Católica en recompensa de sus muchos y dilatados servicios en la carrera judicial.

La renta de tabacos obtiene cada día mayores productos. Segun hemos oído, el consumo por cada ciudadano ha sido en el último trienio de cerca de 21 rs. al año. El presupuesto del ramo es probable que se aumente para el año económico inmediato en tres ó cuatro millones.

La empresa del teatro de Novedades inaugurará sus tareas el sábado 24 del corriente, poniendo en escena, segun hemos anunciado, el drama titulado *Don Juan Serrallonga*, en el que tomará parte la distinguida primera actriz Doña María Rodríguez.

Al mismo tiempo que se envían refuerzos de tropas a las Antillas por los vapores de la empresa Lopez, se envían por el

mismo conducto grandes remesas de dinero.

Ayer tarde recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO: Sevilla 22.

El ayuntamiento de esta capital ha acogido con tanto entusiasmo el real decreto descentralizador, que ha acordado felicitar al gobierno por una medida tan conveniente, como liberal y beneficiosa para los pueblos.

El gobernador civil de Córdoba, Sr. Gabero, opta por la diputación a Cortes, así es que cesará en el mando de aquella provincia, siendo por lo tanto, falso lo que dice un periódico sobre que va a decretarse su separación.

La célebre cantante señorita Patti, vendrá a Madrid, lo mas tarde para el cinco de noviembre, pues la empresa del teatro Real desea que se presente en algunas funciones con el tenor Mario, cuya contrata se sabe que termina para el 13 de diciembre. El gobierno ha concedido a la empresa la mitad de lo que solicitaba ó sea que puede aumentar cuatro reales el valor de todas las localidades.

Las representaciones de *El Amor y la Gaceta* continúan trayendo la mas numerosa y escogida concurrencia al teatro del Principe. Serra debe estar satisfecho de la acogida que el público ha dispensado a su última producción, y los actores que tan admirablemente la desempeñan, y la empresa de este afortunado teatro, deben estar tambien de las ovaciones y excelentes entradas que la misma les proporciona.

La primera de nuestras actrices, la inimitable Mailde Diez y los simpáticos primeros actores D. Manuel y D. Juan Catalina, acaban de ganar un ruidoso pleito que hace tres años sostenían en Barcelona contra la empresa del teatro del Circo de aquella capital. A la actividad y acierto del entendido juez Sr. Maletta, y al celo desplegado por el conocido juriconsulto D. Juan Francisco Domenech, deben aquellos apreciables artistas la favorable sentencia que la referida autoridad acaba de pronunciar disponiendo les sea entregada la cantidad de siete mil y pico de duros que reclamaban por falta de cumplimiento a sus contratos, y por la que se condena además a la empresa del Circo al pago de todas las costas y gastos del pleito. Damos nuestra sincera enhorabuena a la señora Diez y señores Catalina, por una sentencia que deja en el mejor lugar su honra artística a la vez que tan bien parados sus intereses.

En los primeros días de esta semana se ha fallado en definitiva en el tribunal supremo de Justicia el pleito que hace mas de 240 años sostenían el conde de Cancelada, el duque de Nobajas y la marquesa de la Conquista, sobre mejor derecho en los mayorazgos y bienes del conquistador del Perú Francisco Pizarro, de su padre y de su hermano. El tribunal supremo ha declarado que los bienes de Francisco Pizarro corresponden a la duquesa de Cancelada, hoy marquesa del Duero, como la heredera directa de aquel héroe. Ha declarado tambien que el mayorazgo fundado por Gonzalo Pizarro, padre del conquistador, corresponden al marqués de la Conquista, y ha fallado por último, que los bienes de D. Hernando Pizarro, hermano de D. Francisco, corresponden a la beneficencia pública.

Anteayer se espidieron las órdenes llamando al servicio activo 18,000 hombres de la reserva correspondientes al sorteo del presente año.

La Agencia Havas nos remite hoy los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS: Londres 21.

Las noticias de Nueva-York llegan al 12. Han tenido lugar combates de escasa importancia.

Las comunicaciones entre Chattanooga y Nashville se encuentran cortadas.

El algodón está a 90.

Paris 21.

Los periódicos de Viena y Francfort afirman que reina acuerdo entre las tres grandes potencias Austria, Inglaterra y Francia para enviar a San Petersburgo una nota colectiva intimando al gobierno ruso a que cumpla los seis puntos anteriormente propuestos y haciéndole responsable de las consecuencias.

Idem 22.

«La France» asegura que el general Montebello vuelve a Roma a tomar el mando del ejército.

Copenhague 21.

El gabinete dinamarqués enviará un despacho a la Dieta germánica en contestación a sus pretensiones declarando que considerará la ejecución federal como un acto de hostilidad.

Varsovia 21.

Timesen ha reemplazado al general Anenkoff en el mando de Ucrania.

Despachos telegráficos de París y Londres de origen respetable recibidos ayer en Madrid, dan la satisfactoria noticia de que es completamente falso cuanto se ha dicho con referencia a los periódicos haitianos relativo al abandono de Santo Domingo por nuestras tropas. Esta y otras falsas noticias se atribuyen a un círculo americano que existe en París.

El general Zabala presentó el martes la dimision de la dirección general de artillería, que aceptó para demostrar que no estaba en oposicion con el gabinete.

El jefe de la insurreccion de Santo Domingo, a quien el falso parte comunicado desde París apellida Polanco, se llama Gaspar Polanco; es general y no coronel, resida en el Cibao y fué uno de los que mas activamente trabajaron para sofocar el primer movimiento, por lo que todavia es muy dudoso que figure al frente de los rebeldes.

Ayerá las nueve de la mañana ha salido para el sitio del Escorial, la emperatriz de los franceses, acompañada de la princesa Ana de Murat, de todas las personas de su comitiva, del señor conde de Allamira, sumiller de Corps de la Reina, y de varios amigos particulares de la emperatriz, que han sido particularmente invitados para esta expedicion.

En el palacio del Escorial le estaba preparado un magnífico almuerzo, y a las seis y media de la tarde han vuelto la emperatriz y sus compañeros de expedicion a esta corte. Tambien han acompañado a S. M. I. en los viajes de ida y vuelta algunos individuos del consejo de administración de la compañía del ferrocarril del Norte.

Un gentío inmenso ha acudido a ver salir y regresar a la emperatriz, y la empresa ha concedido infinidad de permisos para penetrar en la estacion con el propio objeto.

Ha marchado con licencia a Andalucía con uno de sus hijos, enfermo, el general Riquelme, subsecretario del ministerio de la Guerra; ha quedado encargado interinamente de la subsecretaría el oficial primero brigadier Linares.

A ocho mil hombres ascienden los refuerzos que sobre los ya decretados van a enviarse a las Antillas. Segun lo acordado en el Consejo de ministros de anteañoche, el 25 del actual saldrá de Cádiz un vapor de la empresa Lopez con mil hombres y otro saldrá el 30 llevando igual número de soldados. Además, y despues de aceptar la oferta de los señores Lopez se les ha dado orden especial por el ministerio de la Guerra para tener dispuesto otro vapor donde en los primeros días del mes próximo se embarcarán nuevas tropas.

Acusan los periódicos al gobierno de falta de actividad en enviar refuerzos a nuestras antillas; pero para que se vea lo infundado é injusto de dicha acusacion, desafiámos a nuestros colegas a que nos digan si antes del 8 del actual, día en que se comunicaron las órdenes para alistar 6,000 hombres y enviar veinte millones de reales a nuestras antillas se había publicado en la prensa un solo artículo ni noticia que hiciese sentir lo grave de las circunstancias de Santo Domingo.

Si el alistamiento se ha hecho ó no con rapidez a pesar de las multiplicadas operaciones que en estos casos hay que practicar, dígame el hecho de haberse embarcado ya algunas fuerzas, y de hallarse reunidas y prontas a verificarlo en los puertos designados las restantes.

Tengase presente que los trasportes, tanto mercantes como de guerra, no se preparan, repontan y abastecen sin tiempo determinado, única causa que hasta hoy ha impedido que no se halle embarcada la totalidad de los 6,000 hombres, pero que no podrá demorarse mas allá del presente mes.

Conviene no olvidar, que en julio y agosto llegaron a Cuba 2,000 hombres, y que están próximos a llegar 500 que se enviarán para nutrir los batallones de aquel ejército.

Nuevo envío de fuerzas y otras disposiciones importantes, como por ejemplo el próximo llamamiento al ejército activo de 18,000 hombres de la reserva procedentes de la última quinta, probarán a nuestros colegas que el gobierno ha desplegado la actividad y energía que eran necesarias en presencia de los acontecimientos de Santo Domingo.

La junta consultiva de Guerra se ha reunido ayer. Todavía no se ha ocupado del proyecto de organizacion de la infantería. Ha tratado solo de cuestiones de táctica.

Ayer mismo se habrá embarcado en los vapores de guerra *Leon* y *Colon* el segundo batallon de Marina. Estos buques harán inmediatamente rumbo para las Antillas.

Ayer ha llegado a Santander el vapor *Alba*, encargado de recoger los contingentes dados por varios cuerpos con destino a las Antillas é inmediatamente hará rumbo para Ultramar.

El Consejo de ministros, por deferencia hacia la memoria del difunto gobernador del Banco y del señor ministro de Hacienda, pariente cercano de este, ha diferido el ocuparse del nombramiento de nuevo gobernador del Banco, hasta que pase el novenario de la defuncion del Sr. Santillan.

El domingo próximo a las doce tendrá lugar en el salon de sesiones del Senado el primer ejercicio de oposicion a la plaza vacante de cuarto taquígrafo. Constituirá el tribunal de censura el Ilmo. señor D. José Gelabert y Hore como presidente, y como vocales el redactor segundo don Francisco de Palacio y Toro, y los taquígrafos primeros D. Rafael Tripliana y don Manuel Gaizna. El redactor primero señor D. Pedro Loza se ha escusado de formar parte del tribunal por firmar la oposicion un sobrino suyo. Hasta el presente son trece los aspirantes que han presentado solicitud.

El señor ministro de Hacienda reproducirá ante las Cortes los proyectos de ley que fueron presentados a las anteriores, variando las tarifas de consumos, reformando la contribucion del subsidio industrial y estableciendo el desestanco de la

pólvera. El Sr. Lascoiti se propone, sin embargo, introducir en los dos primeros de estos proyectos, algunas reformas, todas en beneficio de los contribuyentes.

Ayer tarde se ha reunido, de 4 a 6, en la presidencia, el Consejo de ministros. Suponemos que, como en los anteriores, se habrá ocupado de los proyectos de ley pendientes y de los asuntos de Santo Domingo.

Entre la multitud de personas y corporaciones que han acudido al Palacio de nuestros reyes a ofrecer sus respetos a la emperatriz de los franceses, se cuenta una comision de senadores y diputados granadinos, que espusieron a S. M. I. los vivos deseos que animaban a Granada, su pais natal, de haberla visto en aquella ciudad, y el inmenso júbilo de que se habrían poseído sus paisanos al hallarse visitados, como lo deseaban vivivamente, por tan excelsa señora.

La emperatriz Eugeneria contestó a la comision de la manera mas afable y cariñosa, recordando con el mayor gusto su pais natal, y ofreciendo aprovechar otra ocasion que pudiera presentarse para hacer a los granadinos la visita que había resuelto hacerles ahora, y que por causas irremediables no ha podido realizar.

La comision de que hablamos se componia de los señores Sres. Torres Rojas y Velluti, y de los señores Sres. Salamanca, Villanueva y Zaragoza.

La fragata *Villa de Madrid* se hallará lista para el 5 del mes próximo, y luego saldrá con mil hombres para la isla de Cuba.

En todos nuestros arsenales reina la mayor actividad. Son ocho ó diez buques de guerra los que deben hallarse antes de quince días vogando hacia las Antillas con el completo de los seis mil hombres del primer refuerzo decretado. Para esto se trabaja con no menor ardor por todas las dependencias de guerra. Antes de concluir noviembre el ejército de Cuba quedará reforzado con diez ó doce mil hombres.

Anteañoche dirigieron a D. Victoriano Usara, que vive en la calle de Atocha, un anónimo pidiéndole de 16 a 18,000 rs., so pena de asesinarle, cuya suma debería entregar a su criada dentro de una carta, encargándole que esperara con el papel en la mano en la esquina de la calle del Pezo, a las seis de la tarde. Parece que el Sr. Usara, sin ponerse de acuerdo con la autoridad, envió a la criada, y comisionó a varias personas para que, con la prudencia conveniente, observasen a todo el que se acercase a la criada. Esta inadvertencia pudo dar lugar a algun lance desagradable; porque el inspector del distrito del Congreso, Sr. Villanueva, enterado del hecho, tomó tambien sus disposiciones, y tenía apostados a varios subalternos suyos. A la hora indicada llegó un muchacho, mozo de cordel, arrebató el papel de la mano a la criada y echó a correr. Un hermano del Sr. Usara que lo observó, corrió tras el muchacho, y tomándole por cómplice, quiso detenerle un empleado de la inspeccion; pero el viéndolo que el chico se escapaba, dejó el gaban en manos del agente de la autoridad, y quiso seguir su camino.

Por fortuna parece que una frase suya dió a conocer a este quien era, y entonces se fijaron en el muchacho y le detuvieron, entregándole al citado inspector. Este logró que el muchacho confesase que a él le había dado la comision un caballero, ofreciéndole una propina, y en efecto, dejándole solo y siguiéndole a cierta distancia se pudo prender a un individuo que había sido dependiente del Sr. Usara, y hoy está empleado en una empresa particular. Aunque al pronto quiso negar, el inspector supo manejar las cosas con tanto acierto, que se vió convicto de su delito y se confesó reo, fiando su perdon a la piedad de sus aprehensores, pues se había atrevido a este acto porque, estando para casarse, necesitaba recursos al efecto, y no los tenía. El desgraciado se halla a disposicion de la autoridad. Esto hemos oido referir ayer de público, pero no respondemos de la exactitud de los pormenores.

En las segundas elecciones del distrito de Andujar entre los señores marqués de la Merced y Cuadros, ha vencido el marqués de la Merced.

El día 30 tendrán lugar en la audiencia las vistas de dos causas seguidas contra *El Contemporáneo*: una por injurias y calumnia inferidas en el núm. 116 contra los individuos del anterior Consejo de ministros, y la otra por calumnia producida en el núm. 118 al presidente de aquel Consejo. En la primera causa defende a nuestro colega D. Pedro P. Ayuso, y en la segunda don Raimundo Fernandez Cuesta.

A primera hora de la mañana de ayer se ha suicidado cierto sujeto en el tiro de pistola de la Fuente Castellana. Despues de tirar al blanco doce tiros se aplicó la pistola a la sien derecha y se dió muerte. Inmediatamente se dió conocimiento al juez de Buenavista, quien acudió al sitio de la ocurrencia con el escribano Sr. Vigil, y se adoptaron las disposiciones convenientes. No se sabe quien sea el suicida, pues no se ha encontrado prueba que lo acredite. Tendría de 26 a 28 años, de estatura baja, color livido, barba cerrada con bigote corto, pelo negro largo crespo, ojos pardos grandes y nariz larga. Vestía gaban azul, chaleco de paten con claro a cuadros con ribetes negros, pantalón claro de lana rayada, sombrero de copa, corbata negra y botinas de charol. Su cadáver se hallará espuesto todo el día de hoy en el anfiteatro del hospital general para su reconocimiento é identidad.



De los 349 diputados electos, 271 han sido de los apoyados por el gobierno y 56 los de decidida oposicion. En la eleccion de los restantes, el gobierno se ha mostrado neutral ó indiferente.

La emperatriz saldra para Toledo hoy á las diez de la mañana. El cardenal arzobispo de Toledo ha puesto á disposicion de la emperatriz el palacio arzobispal de aquella ciudad.

Dicese que el duque de Tetuan ha manifestado sin reserva alguna, que asi como se halla firmemente resuelto á no procurar el volver por ahora á la direccion de los negocios públicos, no encuentra inconveniente en que los partidarios de la union liberal apoyen al Sr. Mon en la cuestion de presidencia.

Si ha habido alguna duda sobre cual será la persona á quien el gobierno apoye para la presidencia del Congreso, hoy no queda á nuestro entender ninguna de que el candidato ministerial será el señor don Antonio de los Rios y Rosas.

La Epoca dice anteayer que en las últimas elecciones han triunfado 116 candidatos que pertenecieron á la última mayoría del Congreso.

Nosotros solo diremos á La Epoca en contestacion de su artículo, que de los 116 individuos á que alude, 81 han sido electos con el apoyo del gobierno, por haber manifestado firmemente al ministerio que estaban de acuerdo con su política; que 10 de las personas que cita no han sido combatidas por el ministerio, por creer este que eran igualmente dignas de sus contrarios, y que solo los 25 candidatos restantes son los que han triunfado á pesar de la oposicion que les han hecho hacer los amigos del gobierno.

SEGUNDA EDICION.

Anoche á última hora recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO de la Agencia Havas: París 22.

El «Daily News» asegura que rehuyendo Inglaterra formalmente la garantía solictada, es muy dudoso que el príncipe Maximiliano vaya á Méjico.

El emperador Napoleon ha recibido á la diputacion mejicana, á la que ha felicitado por el éxito de su mision, expresando su simpatía por la regeneracion de Méjico.

Anoche se cantó por primera vez en esta temporada Norma, en el teatro Real. Creemos que no se repetirá muchas veces.

La Epoca desmiente tambien las noticias de El Eco del Pais sobre crisis ministerial, y asegura que no es inverosímil, sino casi imposible, que surja una crisis mi-

nisterial antes del día de abrirse las Cortes.

El Sr. D. Heriberto Garcia de Quevedo ha dirigido á La Epoca una comunicacion en que espone algunas atinadas observaciones acerca del falso despacho anunciando la rendicion de Santo Domingo. Dice que esta es una ciudad murada, y por débiles que sean sus fortificaciones y por corto que sea el material de guerra que contiene, es absolutamente imposible que aquel digno capitán general ni ningún jefe español capitule ante una insurreccion tan vil como la que hoy devastaba aquel territorio. Añade que se comprende que un puñado de soldados nuestros, sorprendidos por fuerzas diez veces superiores, perezan desde el primero hasta el último; pero que capitule la capital despues de la llegada de numerosos refuerzos de Cuba y Puerto-Rico ante aquellas indisciplinadas hordas, es punto menos que imposible. «El parte que da ocasion á estas líneas, dice, no será el último que fraguen los enenigos del buen nombre de nuestra patria, y sería muy de desear que nuestros periódicos se hicieran cargo de ellos solo para desmentirlos.»

Se está dando actualmente la licencia absoluta á los individuos de tropa á quienes cupo la suerte de soldado el año 1838, y á los de la quinta de 1837 que estuvieron en la campaña de Africa.

Ha regresado á esta corte el Sr. D. Antonio Mantilla, resuelto á dar principio en un plazo muy breve á la publicacion de su periódico La Política.

Dice El Bien Público que el día en que los hombres de La Discusion se detuvieran, convirtiéndose en hombres de gobierno, dejarían de ser lo que son; serían conservadores de lo hasta entonces conquistado. La democracia seguiría su rumbo constante, y tras ella, guardando sus distancias, todos los partidos militantes de siempre. Todo habría cambiado de forma; la esencia sería la misma.

El Reino dice que el gabinete Miraflores no solo está muy lejos de temer, como pretenden sus adversarios, el momento solemne de su presentacion ante los representantes del pais reunidos en Cortes, sino que desea con ferviente anhelo que ese instante llegue, porque tranquilo en su conciencia, abriga la profunda confianza de que su conducta merecerá la aprobacion del parlamento, y sus doctrinas políticas, económicas y administrativas encontrarán en el mismo un apoyo seguro y patriótico.

Dicen de Polonia que el gobierno ruso amenaza castigar con las penas mas severas impuestas por las leyes militares, á cuantos paguen los impuestos prescritos por el gobierno nacional.

Los periódicos franceses ven con patu-

ral mal humor los preparativos que se hacen en Alemania para celebrar el aniversario de la batalla de Leipsik, en la que fueron vencidas las huestes del imperio. Consiéranse, sin embargo, con ansiedad el número de ciudades que se niegan á tomar parte en la manifestacion.

No hemos visto confirmada la noticia que tomamos de un periódico de esta corte acerca del atropello por un coche y muerte de un niño como de ocho años, en la calle del Pez, hace pocas noches. Hemos procurado averiguar lo que hubiese de cierto y nadie nos ha dado razon de este hecho.

Un picador de la Plaza de toros parece que atropelló con su caballo ayer al auchochar á varias personas, y entre ellas dos niños en la calle del Caballero de Gracia. Fueron curados los lesionados en la casa de socorro de la calle de Jacometrezo, pero todas las lesiones eran ligeras.

Juarez ha formado su nuevo gabinete del modo siguiente: Negocios extranjeros y presidente del gabinete, el general Manuel Doblado; Guerra, el general Uraga; Justicia, Lerdo de Tejada; Hacienda, Nañez. Este gobierno envía á D. Juan Antonio de la Fuente á los Estados-Unidos como representante de Méjico. El Sr. Fuente habia sido hasta ahora ministro de Negocios extranjeros.

El cónsul norte-americano en Manzanillo, Mr. John Xavitus, habia celebrado con el oficial conservador Jobaz, un convenio, según el cual el primero envió al distrito en que el segundo ejercia su autoridad un agente suyo, eschuyendo expresamente la necesidad del exequatur de Juarez. El gobierno de Washington no solo desaprobó dicho acto, sino que depuso al cónsul y nombró otro.

Se asegura que el ministro de los Estados-Unidos Mr. Corwin á pesar de residir en Méjico, en donde hay establecido un gobierno nacional, continuaba comunicando con el de Juarez. Esto explica el rumor que ha circulado de que Mr. Corwin habia recibido sus pasaportes, aun cuando en los periódicos mejicanos no se menciona tal cosa.

Un corresponsal de Veracruz hace mencion de dos estensos documentos de las autoridades de Juarez. El uno de ellos, fechado en Guayaquil el 25 de julio, es un manifiesto del general Doblado, gobernador del Estado de Guanajuato, á los habitantes del mismo, recomendándoles que resistan á los invasores á todo trance. El segundo, fechado en San Luis de Potosí el 15 de agosto, es una circular del ministro de Negocios extranjeros, D. Juan Antonio de la Fuente, relativa al Juarez de los consules mejicanos en Francia. Dice el ministro que en vista de los actos injustos é insultantes del gobierno francés, considera justo adoptar medidas ef-

cazes y energicas que dejen á cubierto el honor de la república, y que, por consiguiente, de conformidad con lo dispuesto por el presidente Juarez, declara terminadas las comisiones de todos los consules mejicanos en Francia y retirarlos los exequaturs de todos los consules franceses en Méjico; de decir, en aquella parte de Méjico sometida al gobierno de Juarez.

Contestando á Las Novedades, dice un periódico ministerial que el gobierno no ha recibido proposiciones para intervenir con fuerza armada en la cuestion de Méjico ni en ninguna otra que se agite en Europa ó América; y que interpretando fielmente los sentimientos del pais, solo empleará el ejército para defender la honra ó los intereses de la nacion española.

El Reino confirma nuestras noticias sobre la falsedad del parte telegrafico comunicado de Paris acerca de la capitulacion de Santo Domingo. «Despachos telegraficos, dice, recibidos hoy mismo de nuestro representante en Londres dicen que ni en aquella capital ni en Southampton, de donde acababa de recibir parte, hay noticias oficiales ni privadas posteriores á las traídas por el último vapor de Santhomas, ya comunicadas al ministerio de Ultramar, y de que tienen conocimiento nuestros lectores.»

Durante el mes de setiembre, los profesores del cuerpo de hospitalidad domiciliaria asistieron á domicilio y en las casas de socorro 1,024 enfermos, y 76 partos y abortos. Además, los profesores de guardia permanente socorrieron 541 accidentes.

La sociedad de geografia de Paris tuvo el viernes último su sesion inaugural. Uno de los embajadores annamitas Pedro Troung-Vink-ky se hizo presentar en esta sesion y ha ofrecido á la sociedad enviarle una memoria sobre la geografia política é histórica de Cochinchina.

BOLSA.—COTIZ. OFIC. DE AYER 23.

Table with columns: Efectos públicos, Cons. al con., Dif. al cont., Id. fin demes., Id. fin próx., Assort. de 1.º, Id. de 2.º, Personal, Correts y socs., De abril 4900, De 2000. Rows include various financial instruments and their prices.

GAMBOS. Londres á 90 d. fecha, 49-95. Paris á 3 dias vista, 5-21.

ESPECTACULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—Funcion 14 de abono.—A las 8 1/2.—La Favorita, ópera en cuatro actos.

PRINCIPE.—A las 8.—El amor y la Gaceta.—Baile.—La llave de la gaveta.

CIRCO.—A las 8.—Virtud y libertinage. La Terribil.—Baile.

VARIETADES.—A las 8 1/2.—De fuera vendrá quien de casa nos echará.—El Gato.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Zampa.

COMUNICADO.

Sres. Redactores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy señores míos y amigos de toda mi consideracion: El año anterior, como ustedes saben, imprimí en Cádiz un calendario con el título de Almanaque enciclopédico español. De este almanaque, se hicieron dos ediciones agotadas en poco tiempo algunos miles de ejemplares, lo cual atribuyo, no á su mérito, porque no tiene ninguno, sino á los inmerecidos elogios que de él hicieron Vds. en su ilustrado periódico; dispensándose la honra de ocuparse de él. Yo que profeso la opinion de que todo almanaque es un periódico toda vez que se da el nombre de periódico á cualquier papel ó impreso que sale á luz periódicamente, ya sea en periodos, fijos, ya en periodos indeterminados; yo que por haber sido compañero de Vds. en la prensa por espacio de ocho años, estoy plenamente convencido de que en los periódicos no existe mas propiedad literaria real y positiva que la de su título, puesto que lo restante de sus planas incluso los telegramas puede adularse y con frecuencia se adultera para aprovecharse de sus noticias; yo que, repito, estoy convencido de todo esto, y que se perfectamente que ningún director de periódico consentiría que se publicase otro á la vez con el mismo título, llevé al ministerio de Fomento los dos ejemplares que previene la ley de propiedad literaria, creyendo que con esto tendría salvado el título de mi Almanaque, y me encuentro hoy con que este paso ha sido inútil y con que nada he conseguido.

Efectivamente, mi Almanaque enciclopédico español, como Vds. saben, contiene entre otros los siguientes: Almanaque de las familias, Almanaque de las damas, Almanaque de recreo, Almanaque del comerciante, Almanaque del navegante y Almanaque del cocinero, repostero y confitero; pues bien, este año, y cuando yo habia impreso ya los prospectos de mi calendario para 1864, me encuentro con que se anuncia otro con el título de ALMANAQUE ENCICLOPÉDICO DE LA PUBLICIDAD; y por esta analogía de título no fuese suficiente para confundirlo con el mio, se dice tambien en el anuncio que contiene los siguientes almanques: de las familias, Almanaque de las damas, Almanaque de recreo, Almanaque del comerciante, Almanaque marítimo (no le ha parecido bien del navegante) y Almanaque del cocinero, repostero y confitero; pero todavía no eran suficientes estas semejanzas, y era necesario aumentar el número; efectivamente, el mio se imprimió en Cádiz, y este se

pedir. Además parecia evidente que el navio habia zozobrado sin poder llegar á Port-Natal, y que el Océano habia sopulado á los pasajeros y el porvenir de felicidad prometido al joven amante de miss Katrina. Era inútil pedir nuevos detalles de esta espantosa catástrofe. Estaba escrita en el rostro de Lietor y referida por su silencio con una inefable expresion de dolor; en cuanto á los pormenores carecia de ellos y nada podría saber mas que lo que se dijera en el pueblo inmediato á donde hubieran llegado, ya fuese por Bernardin, ó por el doctor Béllissen, á los habitantes de Paradise-Natal. Este silencio, que nadie tenia valor de alterar, hubiera durado por mucho tiempo, si un oyente, en quien nadie habia reparado, no lo hubiera interrumpido. Un quejido sordo y vibrante salido de un pecho de bronce, se dejó oír desde fuera y los dos convidados extranjeros se estremecieron, mirando á la puerta con un terror que en el acto trataron de desvanecer. —No es nada, dijo sonriendo Elora: es Nabab que se queja. Me he olvidado de él. Agradecida la joven á este incidente, tomó un pastel de la mesa, se levantó y fue al balcon; llama al elefante que avanza con lento paso repitiendo su quejido en el mismo tono. —Pobre Nabab, le dijo Elora, toma, aquí tienes tu parte de la comida... Vamos, acercate... Ah, no está bien que me tengas odio... Reflexiona... Soy la primera que te hablo... qué, vamos á enfadarnos? Pero el elefante rehúsaba tender su trompa hácia la mano de Elora, continuando su inquietud, la que pasaba desapercibida á la sagacidad de la joven y su marido. Bernardin miraba fijamente á Lietor y parecia decirle: —Me parece que no estamos muy bien aquí. Lietor, que por obedecer á su consejero no habia mirado una sola vez á la bella criolla durante la comida, reparaba el tiempo perdido, siguiéndola con la vista todos sus movimientos desde que habia dejado su sitio para hablar á su favorito Nabab. Esta aturrida distraccion irritó á Bernardin, quien se levantó y dijo en voz muy alta: —M. Adriacen, no abuseis del primer día de convalecencia; os habeis afectado mucho contando esa espantosa historia del mar; necesitáis descansar; el doctor

Béllissen me ha encargado os vigile y no os permita ninguna imprudencia. Obedeced al doctor y subamos á nuestro cuarto. Elora y Mauricio abandonaron la ventana y á Nabab, cuyo enfado continuaba, y ambos aplaudieron los prudentes consejos de Bernardin. —Nada podeis rehusar al bueno de M. Bernardin, dijo Mauricio á Lietor: os ha cuidado durante vuestra enfermedad como un hermano. Os ha sido mas útil que el mismo médico, y su afecto por vos merece mas que amistad... os obliga á la obediencia... y mi mujer piensa como yo. Sin contestar Elora, tomó la mano á Bernardin se la estrechó con afecto, acompañando con celestial sonrisa esta manifestacion de cordial amistad. —¿Cuán caro hubiera pagado Lietor este apretón de mano si hubiera podido comprarlo! Nada comprendió este de la estrategia doméstica de Bernardin y se levantó el último con un deseo tan vivo de hacerse explicar este misterio, que saltó á los espesos y subió la escalera con mas precipitacion que la que convenia á un convaleciente. Pero esta imprudencia no podía comprometer ni al falso buhonero ni al falso naufrago. Nadie les seguía. Cuando los dos cómplices se vieron solos, encerrados en su cuarto, Bernardin se cruzó de brazos y con un tono de autoridad que cada día aumentaba dijo á Lietor: —Sois valiente, tenéis talento, instruccion, pero nada mas. Lietor miró á Bernardin como quien espera una explicacion. —Entregado á vuestras propias recursos á vuestras solas inspiraciones no hariais sino necesidades. Os falta la sagacidad, la penetracion y el sentido comun y estais en el mas peligroso de los errores si creis que nuestra permanencia aquí puede prolongarse... —Y quien nos echará? interrumpió con viveza Lietor. —No nos echarán; seremos aplastados. Vos habeis estudiado la historia natural en los libros, yo en la naturaleza, y voy á contaros una historia de un elefante, que os ilustrará acerca de nuestra posicion. Tambien podeis leerla en el número 1,047 del periódico Cap-Torrún-Review. El plantador Wolhaston tenia una hermosa hacienda á la orilla de la bahía de Santa Helena, cerca de la embocadura del rio de los elefantes en la colonia del Cap. Una vez echó de su casa tres negros horros acusados de haber bebido algunas botellas

de vino de Costanza. Resolvieron vengarse, y organizaron un complot bajo un coberthizo próximo á la hacienda. El elefante, favorito del plantador, asistia á esta reunion, entretenidos en comer uvas cañas de azúcar, y nadie á la verdad desconfiaba de él. Qué conspirador desconfia de un animal! Una noche los tres negros armados de cuchillos saltaron la cerca de la hacienda, tratando de abrir la puerta con una llave falsa, cuando el elefante llegó tranquilamente como si fuese sonámbulo, matando á dos de ellos con un porrazo de su trompa; el tercero se lanzó como una ardilla al tronco de una palmera, trepando hasta la cima, pero sin atreverse á bajar, porque no le perdía de vista el animal en toda la noche, y á la mañana siguiente fué preso, juzgado y ejecutado. Antes de morir este desgraciado confesó su crimen. —Bernardin, interrumpió Lietor, eres demasiado generoso con los elefantes, pues les das la inteligencia del hombre. —Dios me guardel replicó Bernardin; los estimo demasiado para calumniarlos de ese modo. Seria un ultraje mi generosidad. Ha visto en el anfiteatro anatómico de Cap-Torrún el cerebro de un elefante, y á no dudarlo, habia en él bastante capacidad para contener toda la inteligencia inglesa de la Compañía de la India. El elefante es un hombre superior, y tiene sobre él la ventaja de no poder hacer uso de la palabra. En Asia estos animales (perdonen que los designe asi) pertenecen á una raza degenerada. En Africa es diferente. El suelo, el cielo y el sol son mas vigorosos, y cuanto crian se les parece. Hay detrás de nosotros una raza de elefantes constituidos en colonia, teniendo sus usos, costumbres y leyes inmutables desde Adán. Los hombres son revolucionarios; los elefantes africanos no lo son. Habitan tierras desconocidas á los geógrafos; un reino inmenso que se estienda desde el lago Maravi en la llanura Sembo hasta las montañas de Gebel-el-Konari. Si concederamos la inteligencia á las monarquías de las abejas, qué no debemos conceder á las instituciones sociales de estos colosos que han establecido su colonia en el mas hermoso país del mundo para vivir pacíficamente en la soledad, la calma, al aire libre, á la sombra y al sol? Ahora bien; nuestro enemigo, nuestro Nabab, es una pequeña muestra de esta colonia; es un niño meditando é inteligente de esta naturaleza de fuego. El letargo asiático no ha apagado su vista ni reblandecido su cerebro. Es un rudo trozo de montaña africana animado por el calor del sol. Des-

graciados de nosotros si adivina nuestro objeto, y creedo bien, ya lo ha adivinado. —Diablol querido Bernardin, dijo Lietor, conoces á fondo los elefantes: ante tu ciencia zoológica yo no discuto, me inclino. Has hablado mejor que un libro; pues has sabido mezclar la observacion y la induccion filosófica á la historia natural. Y ahora espero lo que tú deseadas. —Ya está decidido, contestó Bernardin; es preciso partir, puesto que nos han conocido. —Partir, interrumpió Lietor! ahondando en la dicha cuando se vá á alcanzar! Oh, mi vida está unida á esta casa. Vete, si tienes miedo, porque yo me quedo. —Miedo es el nombre que los aturridos dan á la prudencia. —¿Se que tienes contestacion para todo, y si fuese preciso volverias á empezar otra disertacion; pero te lo repito, soy inmutable en mis resoluciones y me quedo. —¿Qué hacer Días mio, qué hacer! exclamó Bernardin con la cabeza entre ambas manos. —Obrar como quieras, eres libre, enteramente libre. —Permanecer mas tiempo en esta casa es irremisiblemente correr á su perdicion. —Parte, pues que aun es tiempo, y déjame cumplir mi destino. —No importa! tengo vicios pero no quiero exajerarlos por la ingratitud; resuelvo no dejaros. —Muy bien, Bernardin, no esperaba menos de tu amistad; ahora bien, puesto que tienes ingenio, organiza un plan que dé el resultado, sin comprometernos con el monstruo negro. —Le organizaré, dijo Bernardin friondo la frente con una terrible ansiedad. —Amigo mio, prosiguió Lietor, al fin he encontrado lo que me hace vivir; tengo en la noche sueños deliciosos y dias llenos de sensaciones; mi vida está en esta casa; me siento revivir. En la dicha de Mauricio, hallo celos violentos, un dolor febril que tiene su voluptuosidad. La incertidumbre del porvenir me atormenta; he admitido el porvenir cuando jamás he creído sino en lo presente? Cuál será el destino de mi pasión? Hé aquí el problema. Caeré al fondo de un abismo? subiré al cielo? Esta duda me hace estremecer á cada instante y dá á mi vida un encanto y un interés desconocido... y quienes tú que vuelva á empezar mi eterno suicidio, porque tienen los elefantes muy desarrollado el cerebro? Calla, calla que no puedo tomar por lo serio esa chanza



anuncia ó imprime en Cádiz tambien; el mio costaba 6 rs. y 6 1/2 en provincias, y 6 rs. y 6 1/2 en provincias cuesta tambien el que se anuncia. Hay mas: en mi prospecto para 1864 se anuncia entre otros el Almanaque del *labrador*, y el Almanaque del *viajero*, y tambien contiene el citado anuncio el Almanaque del *labrador* y el Almanaque del *viajero*. En una palabra, si el editor ó autor del Almanaque en cuestion no entiende nada de fotografia, manifiesta desde luego muy buenas disposiciones para ello, segun la exactitud con que hace las copias. Interin estudio los artículos de la ley que puedan ampararme, yo rogaria á Vds. que tuviesen la bondad de dar cabida en las columnas de su ilustrado periódico á las anteriores líneas: yo probablemente no hubiese proferido una palabra si el editor del citado Almanaque me hubiese copiado el texto de mi libro; pero que me copie los títulos, dando lugar con esto á que se confunda su Almanaque con el mio, esto no puedo consentirlo; y apelaré á quien corresponda.

Estimaré por lo tanto de la bondad de Vds. que me dispensen el favor de hacer constar por medio de su periódico, que el *Almanaque enciclopédico español* para 1864, de D. Manuel Torrijos, no debe confundirse con el *Almanaque enciclopédico de la publicidad* para 1864, que se anuncia en Cádiz, conteniendo los mismos almanques; favor al cual les quedaré eternamente agradecido. Su afectísimo amigo y S. S. Q. B. S. M.,—MANUEL TORRIJOS.  
Madrid 16 de octubre de 1863.

**DIARIO DE MADRID.**

**Santos del día 23.**—San Pedro Pascual, obispo y mártir y San Juan Capistrano, confesor.

**Cultos.**—Se gana la indulgencia plenaria de Cuarenta Horas en la iglesia de San Juan de Dios, donde dará principio la solemne novena que anualmente consagra la Congregacion de San Rafael arcángel á su glorioso titular. A las ocho de la mañana se espondrá á S. D. M. y á las diez será la misa mayor con sermón que predicará D. Emilio Moreno Cebada. A las tres y media de la tarde se rezará la estación, seguirá el Rosario y despues se cantarán solemnes vísperas del Santo arcángel terminando con la novena, gozos, antifona y oracion, Santo Dios, Salmo *Credidi* y la reserva.—Continúa la novena del Santo Arcángel en San Antonio de los Portugueses y predicará por la tarde don Manuel Solís.—Prosigue la novena de la Virgen de Valvanera en San Ginés, y predicará por la tarde D. Hermenegildo Sancho.—En la iglesia de Jesus Nazareno se tributará el culto que todos los viernes al divino

Redentor, y en las Trinitarias se harán por la tarde los ejercicios de tertulio por la Congregacion de Jesus y de Maria.—Por la noche habrá ejercicios en Italianos y en San Ignacio, y sermón que predicará en el oratorio del Olivar D. Carlos Diaz Guirra, y en la Bóveda de San Ginés don Joaquin Corral.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora de la Soledad en San Isidro: ó en San Marcos.

Honradez.—En la noche del 20 del corriente á la una y media, perdió un caballero una cartera en el café Oriental, que contenia varios objetos y papeles, y un billete de 1,000 reales, que ha recuperado al siguiente dia de un chico fustero del café, Casto Noguera, que se la encontró y entregó al dueño del establecimiento, sin faltar nada de su contenido.

Orden de la plaza.—Servicio para el día 23.—Parada: Llerena, Saboya y 3.º á Pie.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: Señor comandante de Llerena, D. Gaspar de Terrontegui y Morales.—Jefe de día: Señor comandante capitán de Saboya, D. Luis Losada.—Visita de hospital: 5.º de artillería de á pie.—El general gobernador, Quesada.

**ANUNCIOS.**

**SE TRASPASA UNA TIENDA EN LA** calle de Cervantes, núm. 16, esquina á la de Quevedo. En la misma darán razon.

**ANIVERSARIO.**  
DE LA SEÑORA  
**D.ª ROSA CALLEJAS DE SERRANO.**

*Su esposo, hijos, hermanos y madre política, suplican á sus amigos se sirvan asistir á la misa de cabo de año, que por el eterno descanso de su alma se celebrará en la iglesia de las Descalzas Reales el día 24 del corriente á las diez de la mañana, en lo que recibirán favor.*

*Todas las misas que se celebren durante la funcion, en la espresada iglesia, serán por el eterno descanso de dicha señora.*

**SE DESEA ADQUIRIR UN OMNIBUS** de seis asientos, y tambien un coche de cuatro ó seis. La persona que quiera tratar se dirigirá á la calle del Meson de Paredes, 46, tercero, izquierda.

**AVISO.**

Se vende un magnífico espejo de sala, acabado de llegar de Paris. Se enagena en un precio muy arreglado, menos del costo, porque por su gran tamaño no cabe en el sitio para donde venia destinado. Calle de las Infantas, núm. 36, segundo.

**EN LA INMEDIATA POBLACION DE** Tetuan se alquila un corral de 13,000 pies, bien cercado, con habitacion baja, cuadra para seis plazas, pajera y pozo de aguas dulces. En el estanco de dicho punto están las llaves y lo enseñarán.

**EN LA CALLE DEL ALMIRANTE, NÚMERO** 1, cuarto bajo, hay una buena planchadora que desea ocuparse á donde sea llamada para planchar.

**UNA SEÑORITA ARTISTA, QUE VIVE** en la calle de Atocha, núm. 90, cuarto segundo, da lecciones de solfeo, piano y canto, á precios arreglados y á domicilio.

**UNA SEÑORA DESEA ENCONTRAR** una casa para ama de gobierno, sea en Madrid ó para fuera. Darán razon calle de Peligros, núm. 9, relojería. Tiene personas que respondan de su conducta.

**TOGA.—SE VENDE UNA DE PAÑO,** nueva y muy barata. Calle de Valverde, núm. 54, portería, darán razon.

**CON PERMISO DEL CASERO SE TRASPASA** un buen almacén, que por su capacidad sirve para cualquier tráfico ó industria. Tiene además un cuarto estuero cómodo y está situado en uno de los puntos inmediatos á la Puerta del Sol y calle Mayor. Darán razon calle del Arenal, núm. 11, librería de Hernando.

**LA PENINSULAR.**

Esta compañía procederá el domingo próximo 25 de octubre y hora de las doce de la mañana, al arriendo de 129 fanegas 6 celemines y 13 estadales de tierra, sita en términos de esta corte y de Vicálvaro, por espacio de un año, que vencerá en 15 de agosto de 1864, y con arreglo al pliego de condiciones que están de manifiesto en sus oficinas, calle del Sordo, núm. 27, cuarto segundo, donde tendrá lugar el acto.

Madrid 19 de octubre de 1863.—El director general, Pascual Madoz.

**SE VENDE UN BONITO CABALLO AN-** daluz de 7 años, muy sano y limpio, educado á la alta escuela. Calle del Olivo, núm. 34, casa de vacas.

**HOSPEDAJES DE TODOS PRECIOS.**—Calle Mayor, núms. 18 y 20, piso segundo de la derecha. Almuerzos desde las nueve hasta la una, á 10 rs. Mesa redonda á las seis, á 12 rs.

**PERDIDA.—LA PERSONA QUE SE** encontró el martes 20 en la calle del Principe, á la hora del teatro un abrigo de forma moruna, color ceniza, bordado de trencillas negras con tres borlas atrás, y quiera devolverlo á su dueña, que vive en la calle de Preciados, núm. 17, entre-suelo, se le dará una buena gratificacion.

**DOÑA**  
**PETRA BOLTOSOTERAS**  
DE CARRILLO falleció  
ayer 22 de octubre.

*El Sr. D. Francisco Herreros Bayona, padre espiritual; doña Carmen, D. Antonio, D. Mariano y doña Angela Carrillo, hijos; doña Engracia Mongero, D. Agustín Díez y doña Dámasa Hernandez, hijos políticos; los hermanos, nietos, demas parientes y amigos de dicha señora (q. e. p. d.), suplican á las personas á quienes por un olvido no se les haya remitido espuela, se sirvan encomendarla á Dios y asistir á la misa de cuerpo presente que en sufragio de su alma ha de celebrarse hoy viernes, á las nueve, en la iglesia parroquial de San Ginés, en lo que recibirán merced.*

El duelo se despide en la iglesia.

**GRAN COMPETENCIA MERCANTIL,** Carretas, 14.—Guantes de cabretilla de á 4 á 10 rs. par; de castor de 6 á 24, y otras clases á precios los mas bajos.

**ALFOMBRAS.—EN EL NUEVO AL-** macén de alfombras, calle de Tetuan, núm. 1, se ha recibido un abundante y precioso surtido de alfombras, fieltros, colgaduras de todas clases y gustos, medallas para salones, bastones y galerías, y se dan con la economía acostumbrada en esta casa.

**SOCIEDAD VINICOLA EN ESPAÑA.**—Los grandes vinos añejos de esta sociedad continúan vendiéndose como siempre en su único despacho, calle de Tetuan núm. 3.

**CARRION, CIRUJANO DENTISTA.**—Cura los males de la boca, practica toda clase de operaciones, pone dientes y dentaduras artificiales con perfeccion y seguridad. Plazuela de la Leña, núm. 4.

**DEPOSITO DE PARAGUAS** de percal al por mayor á precios de fábrica. Hay percalinas por varas para serros y un gran surtido de paraguas de seda de 36 rs. en adelante; chancos del Aguila á precios reducidos.—Plazuela de Matute, núm. 10. Se remiten á provincias.

**LA ESTRELLA DEL NORTE.—CALLE** del Carmen, núm. 19.—Gran exposicion de juegos y juguetes.

Horas de despacho: desde las ocho de la mañana hasta las nueve en punto de la noche.

**FABRICA DE CAMAS DE HIERRO,** calle de Preciados, núm. 19.—Hay un buen surtido de camas de todos tamaños, colchones de muelles, cubos, palanganas, jarros, palanganeros y perchas, á precios mas arreglados que en los almacenes. Tomando cantidades por mayor se baja el 3 por 100.

**REGALO.—UN TIN-** tero ó se timbra el papel y 25 targetas, al que compre 100 cartas, 100 sobres, 2 barras de lacre, 2 lapiceros, plumas, porta id., tinta, jabon, cola, oheas y polvos. Todo 10 rs.; inglés 12; fino y mas cosas 14; dorado y de luto 15, 19 y 24 rs. De 100 cajas se rebajan 200 rs. Se hacen targetas á 6 y 7 rs. el 100. Almacén de papel de Fernandez y Reda, Olivo, 14.

**VIÑAS, TINTORERO, JARDINES, 5.**

**CONMIGO NO HAY COMPETENCIA.**—Tres objetos de regalo: un tintero, un corta-plumas y se timbra el papel, al que compre 100 cartas y 100 sobres de papel superior que no se cala, canto dorado; 24 plumas, 2 lapiceros, 2 barras de lacre, un porta-plumas, oheas, polvos, tinta, jabon de olor, cola de boca y una falsilla. Todo 16 rs.!!! Plazuela de Matute, núm. 11, almacén de papel de Carretero, portada azul.

**PARA CEMENTERIOS.—ARAÑITAS,** lámparas, candelabros, etc.; hallanse de venta en el almacén de la Estrella del Norte, calle del Carmen, núm. 10.

**SE ARRIENDA UNA DEHESA LLAMA-** da de Villaseca, en la provincia de Soria, á dos leguas de la estacion de Medinaceli, en el camino de hierro de Madrid á Zaragoza y próxima á la carretera de Molina á Teruel, compuesta de cuatro casas con su iglesia y 2.800 fanegas de tierra destinadas actualmente á 450 á la labor y 2,350 á pastos. Es coto redondo y tiene abrevadero y varios tinados para los ganados, que pueden salir á pastar á los pueblos limitrofes, sin que á los de estos se les permita entrar en la dehesa.

Las personas que deseen interesarse en el arriendo pueden hacerlo hasta el 10 de noviembre próximo bajo el tipo de 3 reales fanega, dirigiéndose en Medinaceli á D. Pedro C. de Velasco, y en Madrid á D. Andrés Reyter, calle de la Lechuga, núm. 3.

uya. Busca, inventa, encuentra, deja vivir á tu bienhechor y no le arraques una vida de quince dias escasos.

—Ya tengo una idea, dijo Bernardin, dándose una palmada en la frente.

—Veámosla.

—Como es reciente, prosiguió, no sé si es buena. Vais á juzgar.... Al menos tiene la ventaja de ponernos de acuerdo de hoy en adelante.

—Hablará, verdugo?

—Mauricio me debe mucho dinero y no puede pagármelo... Le propondré que me dé el elefante en pago. Le mataremos con el pretexto de enviarlo al museo de Cap, donde será recibido con estimacion.

—Fuera chanzas, el momento es grave, querido Bernardin.

—No me chaceo.

—En ese caso deberé creer que el monstruo negro te ha trastornado el seso.

—No es para menos. Temo las trompas y sus fuerzas colosales contra las que no hay lucha posible. ¡Diable de elefante! Mi idea, sin embargo, era buena y el cambio admirable.

—Encuentre, amigo mio, mejor expediente. Jamás consentiré Elora que pague las deudas su marido con su elefante favorito.

—Sí, teneis razon; pero para tener una buena idea es preciso empezar siempre por la mala.... ya tengo la buena. Admitamos en principio una cosa; es preciso á toda costa separar á Elora de su marido.

—¡Oh! sin duda alguna.

—Si no separamos estos dos seres por un divorcio violento, de aquí á diez años estareis como el primer dia.

—Es evidente, Bernardin. Tal y como se pasa la vida en esta casa no puede favorecer en manera alguna á las intrigas de amor.

—Este marido es único en su especie como vereis; es la sombra constante de su mujer y no la deja nunca. No hay yedra mas unida á ningun elmo.

—No se ha visto cosa semejante en Europa.

—Estamos en Africa, replicó Bernardin, y aprovechémonos de nuestra posicion.... Nos dá algunas ventajas que seguramente no hallariamos en Europa.... Aprovechémoslas.

—Bien, prosigue; te escucho....

—Voy á ir mañana por algunas horas á Port-Natal y volveré á la hacienda con señales de suma desesperacion.... todos mis deudores están en quiebra. Tengo que pagar obligaciones de allí á veinticuatro horas... mi vida está pendiente de un hilo... murmuró en voz baja; amena-

zas siniestras contra mi vida: dejo entrever en mi bolsillo la culata de una pistola. Todo esto será representado al natural, desnudidad. El primitivo Mauricio se alarmará; su candor se asustará de mi horrible posicior. No puede socorrerme en el momento; entonces le indico oportunamente un medio: pronuncio en voz baja un nombre, el vuestro; luego voy mas lejos: insinuo que esta hacienda es solo de lujo y nada con relacion á sus productos; que solo puede hallar un comprador rico y complaciente, y que M. Lietor Adriacen podria serlo, si su dueño tuviese el atrevimiento de proponérselo. Se fijará un precio razonable, diez mil pesos. Mauricio, amenazado de mi suicidio, cederá. Y ya sois el amo en su casa. No es esto todo. Arreglado este primer negocio, me encargo de decirle, que la ociosidad os mata, que necesitais distracciones comerciales despues de la pérdida de vuestra prometida mis Katrina; que estais á punto de fundar una casa en Port-Natal, y que deberia asociarse con vos, para hacer producir los ocho ó nueve mil pesos que le quedan de la venta, los que no le bastarán probablemente para vivir deocorosamente con su mujer hasta el fin de sus dias. Sobre esto le hago una pintura razonada del hombre casado que no tiene otro recurso que un saco de dinero improductivo. Nada tiene que responder á todo esto. Le coloco en una pendiente y es preciso que la baje hasta el fin. Ya le teneis unido á nuestro destino, ya es vuestro esclavo, y no tendremos otra molestia que el embarazo de la eleccion. Las ocasiones vendrán por sí solas, para ofrecernos medio de ejecutar cada dia un divorcio y separar lo inseparable. Se habrá roto todo obstáculo, aun el del mismo Nabab. Sereis dueño de la situacion. En una mano tendreis á la mujer, en la otra al marido, con la facilidad siempre de poder retener á uno de los dos y despedir al otro. Si no os satisface este plan, me retiró, os abandono á vuestro enemigo y peideis á buscar otro mas hábil que os forme vuestro porvenir.

Lietor Adriacen habia escuchado á su consejero con la mayor atencion, y una vez que acabó su discurso, guardó silencio por algun tiempo, lo cual indicaba el trabajo de la reflexion.

—Me parece bien, y busco inútilmente obstáculo no previsto que desconcertase el plan hasta su terminacion....

—No le hay, interrumpió Bernardin. No le encuentro.

—Yo hallo uno, dijo Lietor moviendo

—Creo lo mismo, dijo Bernardin escuchando con escrupulosa atencion.

—¡Oh!... continuó, replicó Elora con ademán suplicante.

—Entonces, Dios me inspiró una idea, continuó Lietor: veia nuestro navio perdido enteramente por sus averias, si no llegaba un pronto socorro y ¡sin una vela en el horizonte! Indiqué mi idea al segundo y la aprobó en el acto. Tratábase de hacer lo que hizo mi padre al dia siguiente de la batalla de Trafalgar, á donde habia acompañado á su amigo el almirante Gravina. Acababa de recuperarse el navio *Jucuntaro*, enteramente destruido, efecto del combate, y no podia llegar á Cádiz sin un pronto socorro de remolque y pilotos prácticos. Mi padre estaba á bordo y propuso que un joven y valiente marino se embarcase en un bote y fuese á pedir socorro á Cádiz. En medio de la horrosa tempestad no dejaba de ser casi imposible. Los mas valientes retrocedieron ó combatieron la idea. Entonces mi padre, queriendo demostrar la posibilidad de la empresa, se embarcó en un bote, y á pesar de las embravecidas olas de un mar furioso consiguió llegar á Cádiz. Este recuerdo de familia me hizo proponer este único medio de salvacion.

Tratábase de ir á pedir socorro á Port-Natal, arrojando los peligros de la mas horrosa tempestad. El trabajo de las bombas reclamaba el de todos los marineros y pasajeros; quitar un solo hombre era demasiado. Nadie podia acompañarme. Me despedí de M. Lamfelt y de miss Katrina; me proveí de una carabina y de una caja de metal herméticamente cerrada y llena de pólvora, previendo la necesidad para hacer las señales de socorro y me lancé al mar. Aquí empieza la lucha cuya descripcion en vano trataré de hacer. Tenia en contra mia un Océano indómito que se abria á cada paso para sepultarme, alzándose en seguida sobre una ola para prolongar cruelmente mi agonía y darme todos los horrores de una muerte lenta. Cien veces estuve á punto de renunciar á esta lucha imposible, pero el recuerdo de miss Katrina daba nuevo vigor á mis agotadas fuerzas, y empezaba de nuevo una enérgica resistencia de la vida contra la muerte. Pronto llegó la noche con todos sus horrores. Habia perdido de vista la tierra; los relámpagos me deslumbraban sin hacerme descubrir nada; no lejos de mi caian los rayos en el Océano, donde se apagaban con tan espantoso ruido, que parecia iban á abrir el casco de mi chalupa.

Repentinamente me siento arrebatado

por una irresistible corriente, haciéndome adivinar la proximidad de tierra, el respirar los áeres olores de la vegetacion africana. La misma ola podia salvarme ó estrellarme. Aprovechando un minuto de calma pude hacer mi señal de socorro y fué inmensa mi alegría cuando él ecos que me contestaban como si fueran amigos que estaban á mi lado. Fué mi último rayo de esperanza. Una ola enorme que parecia empujada por una erupcion volcánica y submarina arrastró mi bote como una paja; oí crujir el casco: un choque violento, me quitó la respiracion; todo concluyó para mí.

Lietor cayó; Bernardin volvió la cabeza como para ocultar púdicamente sus lágrimas Mauricio, hombre de la naturaleza no trató de disimular su emocion. Elora conservaba su actitud y parecia escuchar todavia la relacion que acababa de oír.

Toda esta comedia habia sido tan admirablemente arreglada por Bernardin que Lietor no tuvo mucho que hacer para representarla de un modo que hubiera hecho honor á un actor consumado. Todo habia sido previsto, y acentuado con una minuciosidad y un esmero en sus detalles que nada quedaba á la casualidad. Otros mas hábiles y mas desconfiados que Mauricio y Elora hubieran sido engañados. Porque dotado Bernardin del profundo sentido de la observacion, todo lo habia dispuesto, para que el éxito no fuese dudoso ni un instante y en los ensayos que hizo sufrir á la impaciencia ardiente de Lietor, se mostró mas exigente que el público mas descontentado. Fuera de esto, despues de las anteriores cuestiones, habia llegado á ser Lietor el discípulo mas dócil, renunciando desde entonces á toda discusion; la obediencia pasiva le parecia el mejor y mas seguro medio de conseguir su proyectado deseo.

Hubiera sido locura comprometerlo todo, próximo al puerto, con una imprudencia, y Lietor tenia motivos para estar satisfecho de los consejos de Bernardin.

VIII.

Entre cómplices.

Los cuatro convidados de esta hospitalaria mesa conservaban su misma actitud. Un profundo silencio sucedió á la relacion de Lietor Adriacen.

Mauricio y su mujer no osaban preguntarle sobre miss Katrina. Este nombre que se habia deslizado rápidamente en la relacion del naufragio, merecia un comentario que ni Mauricio ni Elora se atrevian á